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HIDROGRÁFICAS DOS RIOS JEQUITAÍ, PACUÍ E TRECHO SÃO 3 

FRANCISCO – CBHSF6  4 

 5 
Aos 03 dias do mês de Maio de 2022, ás 09 h, reuniram-se ordinariamente os 6 
membros do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Rios Jequitaí, Pacuí e trecho do São 7 
Francisco, por meio de vídeo conferência utilizando a plataforma Jitsi.meet         (Link 8 
https://meet.jit.si/EastLibertiesRainForth e Youtube:  Comite Rios Jequitaí e Pacuí - 9 
YouTube com a presença dos seguintes conselheiros entre titulares e suplentes:   10 
Wesley Mota França do Instituto Mineiro de Gestão das águas – IGAM; William Cesar 11 
Ireno da Polícia Civil do Estado de Minas Gerais – PCMG; Jesse Jayme Mendes 12 
Rodrigues da Secretaria de Estado de Trabalho e Desenvolvimento Social – SEDESE;  13 
José Renato Souto  da Polícia Militar de Minas Gerais – PMMG; Ricardo Alves Fróes 14 
da Empresa de Assistência Técnica e Extensão Rural do Estado de Minas Gerais -15 
EMATER; Adailson de Oliveira Santos da Secretaria do Estado de Minas Gerais – 16 
SES; Margarete Suely Caíres Azevedo do Instituto Estadual de Florestas – IEF; 17 
Adelson Toledo de Almeida da Associação dos Municípios da Bacia do Médio São 18 
Francisco – AMMESF; Adão Augusto Soares Lima da Prefeitura Municipal de Claros 19 
Poções;  Fabrício Maurílio Ruas da Prefeitura Municipal de Coração de Jesus; 20 
Alessandra Karine Pereira de Amorim da Prefeitura Municipal de Joaquim Felício; 21 
Lucélio de Melo Marinho da  Prefeitura Municipal de Buritizeiro; Mônica Durães Braga 22 
– Prefeitura Municipal de Montes Claros; Rafael Cordeiro Brito Jardim do 23 
Departamento Nacional de Obras Contra as Secas – DNOCS;  Laila Tupinambá Mota - 24 
Federação das Indústrias do estado de Minas Gerais – FIEMG;  Edvaldo Campos 25 
Matos - RIMA INDUSTRIAL S/A. Márcio Lima de Menezes  - Serviço Autônomo de 26 
Água e Esgoto de Buritizeiro – SAAE/Buritizeiro; Bruno Santos Guimarães do Serviço 27 
Autônomo de água e Esgoto – SAAE Pirapora; Mônica Maria Ladeia da Companhia de 28 
Saneamento de Minas Gerais – COPASA;  Rúbia Santos Fonseca  do Instituto de 29 
Ciências Agrárias da Universidade Federal de Minas Gerais – UFMG; Sirléia Márcia de 30 
Oliveira Drumond  do Movimento Ecológico São Francisco de Assis; Simone 31 
Aparecida Ferreira Pimenta da  Associação Rural Amigos da Terra da Fazenda Água 32 
Boa; José Valter Alves da Associação dos Engenheiros Agrônomos do Norte de 33 
Minas; Rafael Gustavo de Moura Nascimento da Agência para o Desenvolvimento 34 
Local, Integrado e Sustentável de Três Marias e região – ADETRÊS; Iara Maria 35 
Soares Costa da Silveira - Universidade Estadual de Montes Claros – UNIMONTES. 36 
Ponto Pauta 1- Abertura da sessão e verificação de quórum: O Sr.Presidente 37 
José Valter Alves da Associação dos Engenheiros agrônomos do Norte de Minas 38 
iniciou a reunião.Cumprimentando e agradecendo a presença de todos e procedeu a 39 
chamada para a conferência de Quórum, onde se confirmou a presença de 25 40 
conselheiros, sendo 22 votantes.  Quórum de instalação atingido. O Presidente José 41 
Valter Alves declarou que seria preciso fazer uma inversão de Pauta devido a agenda 42 
dos palestrantes. Ponto Pauta 2 - PL4546/2022 Política Nacional de Infra Estrutura 43 
Hidríca – Apresentador: Marcus Vinícius Polignano - Vice Presidente do CBHSF -  44 
Coordenador Projeto Manoelzão: O presidente José Valter pediu a Conselheira Sirléia 45 
Márcia de Oliveira Drumond  do Movimento Ecológico São Francisco de Assis que 46 
fizesse uma breve apresentação do palestrita, onde a mesma informou que Marcus 47 
Vinícuis Polignano é Médico Especialista em medicina preventiva social, Mestre em 48 
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Epidemiologia, Doutor em Pediatria Social, Coordenador do Projeto Manoelzão da 49 
UFMG, Ex-presidente do CBH Velhas, atual Vice-presidente do CBH São Francisco 50 
onde representa o Instituto Guaícui que foi constituído por ele na UFMG, foi também 51 
Coordenador do FMCBH. O Dr. Polignano agradeceu a apresentação e o convite para 52 
participar da reunião e logo foi apresentando o PL4546/2022 que está  tramitando no 53 
Congresso e que vem alterar o “Marco Legal” da  LEI Nº 9.433, DE 8 DE JANEIRO 54 
DE 1997, ele falou da sua admiração pelos membros dos comitês que demonstram 55 
cidadania sem receber nada em trocar e lutam pelo fortalecimento dos mesmos, por 56 
causa dos enfrentamentos constantes , tentando desmontar sistemas e depois fazer 57 
compensações. No final de 2021 o Governo  Federal sem que qualquer Comitê fosse 58 
consultado apresentou ao Congresso esse Projeto e já está em tramitação com certa 59 
urgência. Relatou que há trativas periogosas e malíciosas no PL4546/2022 e que o 60 
FMCBH – Fórum Mineiro de Comitês de Bacias Hidrográficas e o CBHSF- Comitê de 61 
Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco ja estão em debates há muito tempo. Dr. 62 
Polignano pediu que todos lessem o Projeto de Lei para tomarem conhecimento das 63 
suas trativas, pois o mesmo tem 25 (vinte e cinco) páginas e que no Caput já altera a 64 
lei N° 9433, de 08 de Janeiro de 1997. Ponto Pauta 3 -  Apresentação de Projeto 65 
da Recuperação da Barragem do Caatinga. Apresentador: Júlio Gabriel - SEAPA 66 
– MG – O Sr. Júlio Gabriel diz que o barramento da barragem do caatinga teve um 67 
desgaste natural muito grande ao longo dos seus 40 anos, o talude está muito 68 
comprometido. Tem árvores em cima da crista do barramento e não só arbustros e 69 
deixou um paredão vertical. E para descomissioná-la  tem que ter alguém para 70 
assumir e, como não tem, o INCRA tem que continuar com esse gerenciamento do 71 
barramento. O que nos foi pedido, já faz bastante tempo, foi tirar definitivamente essa 72 
barragem do perigo de ruir diante dos olhos de todo mundo. E o que fizemos como 73 
orgão colaborador com o gasto de R$ 140.000,00  em termos de Prestação de 74 
serviços para habilitar a barragem em 1º momento em 310m3/2 e no segundo 75 
momento 450 m3/2 para que a água possa sair para fora sem transtorno. Sendo o 76 
único transtorno a necessidade de uma ponte com acordo que está sendo tecido entre 77 
a Prefeitura de Bocaiuva e o INCRA para ver se fecha o assunto com a ponte definitiva 78 
para moradores do Lago da Ombreira Esquerda. O custo da recuperação da barragem 79 
será de R$ 6.000.000,00 e o Sr. Julio assegurou que o INCRA nesse momento não 80 
tem intenção nenhuma de secar o barramento. Hoje a barragem está sem risco de 81 
descomissionamento.  O Vice Presidente Willian césar Ireno deixou registrado a sua 82 
preocupação com a falta de compromentimento com o meio ambiente e todo o cenário 83 
ambiental do país. O Presidente agradeceu o Sr. Júlio pela  brilhante apresentação e 84 
seguiu com a reunião.   Ponto Pauta 4 -  Apresentação dos projetos Recuperação 85 
da Bacia  Hidrográfica do  Rio São Francisco 3ª Etapa – Apresentador: Sérgio - 86 
EMATER/MG: O Sr. Sérgio apresentou  a importância de estarmos cuidando e 87 
armazenando a nossa água doce, pois está dentro dos desafios da sociedade; falou 88 
também do Cerrado braseleiro, da carectarização do Rio são Francisco com essas 89 
informações: Informou O PROGRAMA DE REVITALIZAÇÃO DE SUB BACIAS 90 
HIDROGRAFICAS DO RIO SÃO FRANCISCO EM MINAS GERAIS. Convênios do 91 
Governo de Minas com o Governo Federal(2008) Apresentou os Parceiros: *Governo 92 
Federal; * Ministério da Integração (Maior parte do recurso); * CODEVASF(Gestora do 93 
Projeto); *Governo de Minas – SEAPA (Recurso contra partida); *Secretaria de 94 
Agricutura (Coordenação e Execução); *Rural Minas (Execução-Nas etapas 95 
anteriores); *EMATER (Mobilização, identificação das áreas, marcação, 96 
acompanhamento). O Projeto de Revitalização Etapa 4 veio complementar 30.000.000 97 
e 11municípios do CBH SF serão comtemplados, sendo 09 do CBH Jequitaí e Pacuí 98 
(Coração de Jesus; Eng.Navarro; Ibiaí, Jequitaí; Lagoa dos Patos; Montes Claros, São 99 
Francisco; São João da Lagoa e são João do Pacuí). As Ações Serão Intervenções 100 
para contenção dos processos erosivos: .Construção de Bacias de Captação de águas 101 
de Enxurradas(Barraginhas); .Construção de Terraços; .Adequação Ambiental de 102 
Estradas Vicinais. Ações de Ater: Cursos, dias de campo, campanhas, oficinas, visitas, 103 



etc. Intervenção previstas de construção 4.180 barraginhas, 274 km de terraços e 104 
adequação ambiental de 54,4 km. E trabalha ainda a conscientização social. O 105 
Presidente agradeceu ao Sr. Sérgio pela bela apresentação. E deu-se  continudade a 106 
reunião. Ponto Pauta 5 - O Sr. presidente informou que a minuta da ata da reunião 107 
anterior, de 08/02/2022 foi enviada antecipadamente para todos os conselheiros para 108 
leitura e apreciação, houve pedido de correção na linha 76 e 79. Todos concordaram 109 
por unanimidade que será aprovada com devida correção. Ponto Pauta 6 -  110 
Apresentação  da Implantação do Pré-Projeto de Limpeza e Revitalização do Rio 111 
Pacuí. Apresentador: Marcelo de Jesus Soares – Assessor de Implantação de 112 
Projetos da Associação dos Municípios da  Bacia do Médio São Francisco – 113 
AMMESF: Sr. Marcelo de Jesus Soares e o Secretario Executivo da Prefeitura Municipal 114 
de Ibiaí/MG; Coordenador da Polícia civil  de MG; Coordenador do colméia Pro Mananciais 115 
e o Sr. Eudes Balbino Secretário de Governo da Prefeitura Municipal de Ibiaí/MG, 116 
formaram um Grupo de Trabalho – GT atendendo pedido dos produtores rurais da região 117 
do rio Pacuí para fazer uma limpeza e revitalização para evitar o assoreamento devido a 118 
obra da COPASA,e veio junto ao CBH SF6 pedir apoio. O Presidente falou em fazer um 119 
projeto para buscar e encaminhar uma solicitação para viabilizar essa demanda. Ponto 120 

Pauta 8 – Relato do Fórum Mineiro – FMCBH – Comentado por: Adelson Toledo e 121 
Laila Tupinambá: Relataram que os debates mais relevantes e pertinentes durante o 122 
evento foram sobrem sobre o PL4546/2022 e sobre os mandados até 2023. Ponto Pauta 123 
9 – Informes Gerais: Deliberação CBH Rios Jequitaí e Pacui nº 02, de 24 de junho de 124 
2021 Aprova a criação da Comissão Eleitoral para renovação dos membros do Comitê 125 
da Bacia Hidrográfica dos Rios Jequitaí e Pacui – mandato 2022-2026. O Presidente 126 
José Valter Alves convocou o REPRESENTANTE DE USUÁRIOS Sr. Edvaldo Campos 127 
Matos da Rima Industrial S/A  com aceite do mesmo e aprovação da plenária. O 128 
presidente pediu para o Sr. Leandro – Analista/IGAM para falar um pouco da comissão 129 
Gestora Local - CGL da Bacia do Rio Formoso e ele informou que a Assistente 130 
Administrativo - Heloisa e ele estavam dando andamento regular no processo da 131 
Comissão Gestora Local que é grupo dos usuários local, e que  foi marcada para o dia 132 
03/06/2022, convidamos Servidores Técnicos da Gerência de Regulação que vai explicar 133 
aos usuários que vai designar um presidente. E depois disso a CGL vai dar andamento 134 
com acompanhamento da Gerência de Regulação. A  Sra. Sirléia pediu a palavra e pediu 135 
para avaliar reuniões itinerantes  para conhecimento  local em Bocaiúva na Barragem do 136 
Caatinga  e no Rio Pacuí, pois fica muito distante de todos,  e comunicou também que o 137 
Movimento Ecológico São Francisco de Assis irá disponibilizar 500 mudas para a 138 
revitalização do reflorestamento da Barragem. O Vice Presidente relatou sobre sua 139 
participações nos grupos de trabalho no Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio São 140 
Francisco também, e o Presidente o parabenizou. Ponto Pauta 9  - Encerramento: 141 
Não havendo  mais nenhum informe,   o Sr.Presidente José Valter Alves, agradeceu a 142 
presença de todos, desejou feliz DIA DAS MÃES á todas as  mãe  e encerrou a 143 
reunião. Esta Ata depois de lida e aprovada será assinada por quem de direito. 144 
 145 
*O Ponto Pauta 7 foi suprimido da ata, porque na “Pauta” houve  um equívoco na 146 
numeração. 147 
  148 
                               149 

                                                  150 
             151 
                     José Valter Alves   Laila Tupinambá Mota 152 
                          Presidente.                                  Secretária 153 
 154 
Ata aprovada por unanimidade em plenária do dia 27 de setembro de 2022. 155 
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